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Перспективы 
машиностроения

1.	 Какую	 отрасль	вы	
представляете?

Ответов: 132
Традиционно начальные во-

просы в нашем исследовании 
касаются особенностей выборки 
респондентов. Поскольку анкети-
рование проводилось в рамках 
конференции «ИТ в машиностро-
ении – 2023», то распределе-
ние ответов на первый вопрос 
характеризует в основном вни-
мание тех или иных отраслей 
к цифровизации машиностроения 
и проблемам импортозамещения. 
Понятно, что самую высокую 
заинтересованность к этой тема-
тике проявляют представители 
ИТ-компаний и интеграторов, 
поскольку для них все сегменты 
машиностроительных отраслей 
часто выступают в роли заказ-
чиков. Их на конференции ока-
залось почти четверть. Также 
предсказуемый результат других 
лидеров – ОПК (14%) и судострое-
ния (13%). Названные отрасли 
сейчас получили определенный 
импульс развития, и компании 
этих отраслей заинтересова-
ны как в  совершенствовании 
производственных процессов, 
так и в их оптимизации, что до-
стигается только  посредством 

использования совре-
менных  информационных 
технологий.

Странным является наличие 
в аутсайдерах такого достаточно 
развитого в части ИТ направле-
ния, как энергетическое маши-
ностроение, – лишь 6% респон-
дентов представляют в нашем 
опросе предприятия этого сег-
мента. Вопросы вызывает и тя-
желое машиностроение, которое 
по своей сути больше похоже 

на строительство промышленных 
и производственных объектов, 
где сейчас происходит переход 
на BIM и ТИМ, а без качествен-
ной ИТ-инфраструктуры эти тех-
нологии не внедряются. Следует 
отметить достаточно высокий 
уровень ответов «Другое» – 7%. 
В этом сегменте диаграммы мож-
но «спрятать» целый класс про-
мышленных компаний, аналогич-
ных энергетическому и тяжелому 
машиностроению.

Машиностроение является одной из важнейших отраслей экономики, поскольку 
обеспечивает создание средств производства. Оно включает множество других отраслей, 
в том числе автомобильную, авиационную, железнодорожную, судостроительную и др. 
Однако и продукция таких отраслей, как станкостроение и энергетическое 
машиностроение, активно используется в производственных процессах. Поэтому анализ 
состояния машиностроения позволит оценить как направление развития всей экономики 
страны, так и степень ее независимости от поставок иностранного оборудования 
и материалов. В настоящем исследовании мы рассмотрим основные аспекты 
машиностроительного производства, его современное состояние и перспективы развития. 
В качестве респондентов выступили подписчики telegram-канала конференции 
«Информационные технологии в машиностроении – 2023». В рамках нашей конференции 
мы уже проводили аналогичное исследование в 2020 г., поэтому по некоторым вопросам 
у нас есть и исторические данные.
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2.	 Чем	 вы	занимаетесь	в	сво
ей	организации?

Ответов: 125.
Это второй «демографиче-

ский» вопрос, который показывает 
степень влияния респондентов 
на процесс принятия решений. 
Судя по результатам анкетирова-
ния наибольший интерес к вопро-
сам применения информационных 
технологий в машиностроении 
проявляют специалисты в об-
ласти цифровизации и развития 
ИТ на предприятиях – таких ока-
залось 38%. На втором месте 
по количеству респондентов ока-
зались руководители компаний. 
Возможно, что это те ИТ-компа-
нии и интеграторы, для которых 
цифровизация является основным 
бизнесом. Во всяком случае, доля  
респондентов – 28% – достаточ-
но близка к количеству предста-
вителей ИТ-отрасли. Впрочем, 
не стоит забывать и о третьем 
месте – аналитиках, консультан-
тах и ученых (12%). Конечно, 
здесь есть и представители науч-
ного сообщества, однако, скорее 
всего, большая часть аналитиков 

и консультантов связывают себя 
с ИТ- сообществом.

Понятно, что персоналу, кото-
рый занимается вопросами опера-
ционной поддержки ИТ, не до уча-
стия в конференциях, потому их 
доля в опросе минимальна – всего 
5%, а вот незначительное количе-
ство разработчиков ИТ-решений – 
всего 6% – удивляет. Казалось бы, 
они должны проявлять интерес 

к практическим аспектам информа-
тизации и цифровизации машино-
строительной индустрии. Высокий 
уровень ответов «Другое» – 11% – 
говорит о том, что довольно 
большие сегменты специалистов, 
например представителей институ-
тов развития или инноваторов, мы 
«не заметили». Тем не менее свое 
мнение они, скорее всего, высказа-
ли в ответах на наши вопросы.

 3.	 Какие	 цифровые	техно
логии	окажут	 наибольшее	 влия
ние	на	 развитие	машинострои
тельного	 комплекса?
Ответов: 121.

Этот вопрос мы уже задавали 
в 2020 г., и тогда абсолютным 
лидером стал ответ «Новые произ-
водственные технологии», который 
назвали больше половины (58%) 
респондентов. Сейчас его выбрали 
только 32% отвечавших. Однако 
тогда мы не выделяли в отдель-
ный пункт «Цифровые двойники 
и ТИМ», который сейчас занял 
второе место с четвертью всех от-
ветов. В сумме эти два ответа да-
ют аналогичные результаты. При-
чем доля ответов «Нейротехноло-
гии и искусственный интеллект», 
как и два года назад, составила 
17%. То есть, несмотря на хайп, 
связанный с искусственным интел-
лектом, практики из реальной эко-
номики его не особенно замечают. 
Аналогичное отношение и к сег-
менту «Компоненты робототехники 

и сенсорики»: и тогда, и сейчас 
результаты одинаковые – 11% от-
ветов. Существенный рост показа-
ли «Квантовые технологии» – два 
года назад было 0% респондентов, 
которые всерьез их воспринимали, 
сейчас доля 5%. Беспроводные 
технологии связи в этом году 

приглянулись всего 1% отвечав-
ших, хотя в прошлом обзоре доля 
была на порядок выше – 10%. Да-
же доля дополненной и виртуаль-
ной реальности оказалась в этом 
году больше, хотя в прошлом 
обзоре она вообще не выделялась 
в отдельный сегмент.
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4.	 Проблемы,	препятствую
щие	 системной	автоматиза
ции	машиностроительного	
комплекса.

Ответов: 107.
Два года назад этот вопрос 

тоже был в опросе. Тогда ли-
дером среди проблем было от-
сутствие стратегии и унифици-
рованной архитектуры бизнес-
процессов с долей 26%. Сейчас 
доля такого ответа практически 
не изменилась – 25%, однако 
на первое место вышел дру-
гой ответ – «Сложности с ин-
теграцией решений в рамках 
доступных экосистем». В этом 
году его доля возросла до 30%, 
хотя два года назад она была 
на втором месте с 19%. Такая 
проблема, как «Отсутствие на-
ционального профиля стандар-
тов в области цифровой про-
мышленности», два года назад 
занимала второе место с до-
лей в 19%,  сейчас она упала 
до 9%. Проблема «Недостаток 
квалифицированного персо-
нала» осталась практически 
на уровне двухлетней давности, 
увеличившись всего на один 
процентный пункт с 18 до 19%. 
Не изменилось и отношение 
к «Ограничению доступа к ПО 
и аппаратному обеспечению 

для автоматизации процес-
сов» – как и два года назад, 
сейчас эту проблему подчеркну-
ли 9% респондентов.

Таким образом, ужесточение 
санкций на доступ к зарубежно-
му ПО и аппаратному обеспече-
нию и якобы утечка ИТ-персо-
нала практически не повлияли 
на машиностроительную от-
расль. Причем попытка иссле-
довать вопрос по поводу «Огра-
ничения доступа к качественной 
технической поддержке» (такого 

вопроса не было в прошлом 
исследовании) также не на-
шла понимания у нынешних 
респондентов – возможностью 
пожаловаться на иностранных 
разработчиков, которые броси-
ли своих клиентов без качест-
венной поддержки, воспользо-
вались только 1% отвечавших 
на вопросы. Следует отметить, 
что за два прошедших года 
машиностроители осознали 
важность интеграции решений 
в доступные экосистемы.

5.	 Пришлось	 ли	 вам	 пересмат
ривать	 стратегию	 цифро
визации	 вашего	 предприя
тия	 в	 течение	 прошедшего	
года?

Ответов: 117.
Данный вопрос задумывался 

как уточняющий к предыдущему 
и в прошлый раз не задавался. 
Причем десятая часть респон-
дентов ответили, что вообще 
не поменяли стратегию циф-
ровой трансформации, 44% – 
поменяли ее незначительно. 
В сумме эти два пункта охва-
тывают более половины всех 
участвующих в анкетировании. 
Однако доля тех, кто пере-
смотрел стратегию цифровой 
 трансформации полностью, ока-
залась достаточно большой – 
почти четверть участников. 

Также велика оказалась доля 
затрудняющихся с ответом. 

Возможно, у них и не было 
стратегии цифровизации.
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6.	 Насколько	 отечествен
ные	 разработки	 ПО	
соответствуют	 вашим	
запросам?

Ответов: 106.
Этот вопрос связан с оцен-

кой качества программного 
обеспечения для машинострои-
тельной отрасли, на основе 
которого осуществляется циф-
ровая трансформация. Боль-
шинство ответивших (59%) 
качеством удовлетворены, 
но считают необходимым дора-
ботать предлагаемые решения 
под свои нужды. Еще 13% от-
метили, что для внедрения оте-
чественных решений требуется 
полная замена используемых 
решений, что связано с высоки-
ми затратами на подобную схе-
му импортозамещения. Пример-
но столько же (12%) считают, 
что необходимых им продуктов 
на отечественном рынке ПО 
нет. Полностью удовлетворен-
ных и выбравших ответ «Дру-
гое» оказалось примерно поров-
ну – по 8%.

Из полученных результа-
тов можно сделать вывод, 

что отечественные разработ-
чики  справляются с задачей, 
однако необходимо создание 
целой отрасли специалистов, 
которые будут заниматься до-
работкой ПО под требования 
заказчика и интеграцией его 
в существующие на предпри-
ятиях экосистемы. Впрочем, 

построенная иностранными 
компаниями инфраструктура 
интеграторов и других партне-
ров вполне может быстро пе-
реориентироваться на работу 
с отечественными решениями, 
которые могут оказаться даже 
более гибкими, чем зарубежные 
разработки.

7.	 Оцените	 доступность	 кад
ров	для	 цифровой	транс
формации	для	вашего	
предприятия.

Ответов: 107.
Вопрос с кадрами для циф-

ровой трансформации пред-
приятий машиностроения 
сейчас стоит наиболее остро, 
поскольку специалистов в этой 
области не очень много. Боль-
шинство респондентов ответи-
ли, что у них нет достаточного 
количества специалистов для 
реализации проектов по циф-
ровой трансформации (такой 
вариант ответа выбрали 38%). 
Примерно столько же предпри-
ятий (31%) «не ждут милости 
от природы» и готовят кадры 
самостоятельно. Еще 14% 
предприятий взаимодействуют 
с вузами, чтобы своевремен-
но подготовить специалистов 
для реализации своей страте-
гии цифровой трансформации. 

Более десятой части ответив-
ших вообще не испытывают 
кадрового голода в ИТ. Таким 
образом, проблема с кадрами 

выглядит скорее решаемой – 
больше половины компаний, 
как минимум, видят пути ее 
преодоления.
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8.	 Насколько	вы	осведомлены	
о	работе	ИЦК	и	удовлетворе
ны	их	деятельностью?

Ответы: 99.
ИЦК были созданы в прош-

лом году, а в сфере машино-
строения есть специализиро-
ванный центр компетенции. 
Однако важно, чтобы информа-
ция по проектам, которые они 
поддерживают и субсидируют, 
доходила до всех предприятий 
отрасли. Мы решили выяснить, 
насколько компании из отрасли 
осведомлены об этой стороне 
деятельности государства. Дан-
ный вопрос оказался наименее 
популярным – на него ответили 
всего 99 человек.

Оказалось, что 39% испы-
тывают дефицит информации 
о деятельности ИЦК и, скорее 
всего, не имеют доступа к ре-
зультатам реализуемых на госу-
дарственные субсидии проектов. 
Еще 9% респондентов ответили, 
что информацию по ИЦК име-
ют, но она не очень помогает 
им в работе. В сумме с долей 
предыдущего ответа практически 

половина ответивших не может 
воспользоваться результатами 
деятельности ИЦК. Это при том, 
что 27% респондентов не только 
ничего не знают о деятельности 
этих институтов, но и не хотят 
ничего о них знать, поскольку 
не очень верят в их полезность 
для собственного предприятия. 

Из оставшейся четверти лишь 
7% предприятий имеют возмож-
ность узнать результаты проек-
тов в ИЦК. Интересно, что это 
доля участников опроса, которые 
относятся к разработчикам ИТ-
решений, которую мы опреде-
лили вторым вопросом данного 
исследования. 

9.	 Оцените	 качество	цифровых	
стандартов	РФ.

Ответы: 102.
Стандарты в области циф-

ровизации очень важны для 
успешного формирования от-
расли разработки соответству-
ющих программных решений. 
Именно потому мы решили 
задать вопрос представителям 
машиностроительной индустрии, 
чтобы выяснить их отношение 
к возможностям стандартизации. 
Оказалось, что самая большая 
доля респондентов выбрала ва-
риант ответа «Затрудняюсь с от-
ветом» – таких оказалось 37%. 
Фактически это означает, что те-
мой стандартизации в машино-
строении просто не интересуют-
ся. Впрочем, 33% респондентов 
считают, что отечественные 
стандарты в области цифровиза-
ции машиностроения плохо про-
работаны и пользоваться ими, 
видимо, не стоит. А еще 15% 
ответили, что принципиально не 

пользуются государственными 
стандартами. То есть подавля-
ющее большинство не считают 
стандарты инструментом, кото-
рый может помочь наладить ин-
формационное взаимодействие 

как внутри отрасли, так и с кли-
ентами машиностроительных 
компаний. Доля тех, кто полно-
стью удовлетворен существую-
щей системой стандартизации, 
минимальна – всего 2%. 
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10.	 Насколько	хорошо	 вам	зна
ком	 опыт	 предприятий	в	об
ласти	цифровизации	 граж
данского	 машиностроения?

Ответов: 105.
Это традиционный для наших 

исследований вопрос, который 
предназначен для определе-
ния актуальности тематики на-
шей конференции. Результаты 
показывают, что потребность 
в обмене опытом существует, 
и она достаточно высока. Бо-
лее десятой части респондентов 
вообще не знают опыта других 
компаний в области цифрови-
зации машиностроения, 53%  
хотя и знают что-то, но коли-
чество доступной информации 
их не очень удовлетворяет. 
При этом велика доля тех, кто 
затрудняется с ответом, – почти 
четверть. Такое распределение 

ответов показывает, что специ-
алисты очень заинтересованы 

в получении новой информации 
практического характера.

11.	 Как	 вы	оцениваете	 пер
спективы	 развития	и	циф
ровизации	отечественного	
машиностроения?

Ответов: 131.
Самым популярным ответом 

стал «Перспективы огромные» – 
с долей в 37%. Чуть меньше 
(29%) считают, что перспективы 
есть, но они ограничены доступ-
ностью наиболее перспективных 
технологий цифровизации. Чуть 
меньше (27%) считают основ-
ным ограничением кадровый 
потенциал и отсутствие опыта 
реализации подобных проектов 
у отечественных предприятий. 
И только 2% респондента счи-
тают цифровизацию полностью 
бесперспективной. 

Выводы
Цифровизация машинострои-

тельной отрасли неизбежна – это 
самое популярное мнение, хотя 
некоторые считают определенны-
ми препятствиями наличие огра-
ничений на доступ к технологиям 
и отсутствие кадров и опыта. 
Однако больше половины пред-
приятий уже работают над реше-
нием проблем кадрового голода 

и активно занимаются изучением 
опыта других участников рынка.

В этом им могли бы помочь 
индустриальные центры компетен-
ции, но пока информация об их 
деятельности не очень доступна 
другим участникам рынка, которые 
еще не участвуют в пилотных 
проектах. Возможно, по мере 
завершения проектов в рамках 
ИЦК данная информация станет 

более открытой и полученный 
за счет бюджетного финансиро-
вания опыт поможет всей осталь-
ной индустрии. Скорее всего, 
это не произойдет само собой – 
участникам отрасли нужно актив-
но участвовать в конференциях, 
аналогичных нашей, и делиться 
результатами своих исследо-
ваний для улучшения общего 
 результата. 


